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Si te gustan las fotos del San Juan que no conociste, 

entrá en www.sanjuanalmundo.com el portal de la Fundación Bataller

Colegio Fray 
Mamerto Esquiú 

L
a historia del Colegio Fray Mamerto

Esquiú se inició en 1896 cuando, a

instancia de monseñor Wenceslao

Achaval, dos religiosas que pertenecían a la 
Congregación de las Hermanas Terciarias 
Franciscanas de la Caridad, se instalan en 
San Juan. El 15 de marzo de 1927 sor Cle-

mencia del Valle Acuña fundó la escuela de 
las Hermanas Franciscanas. En 1936 el co-

legio tuvo tres sucesos importantes en su 
vida institucional: se creó el cuarto grado, se 
cambió el nombre del establecimiento de 
José E. Pestalozzi por Fray Mamerto Esquiú 
y se creó la biblioteca escolar. En 1946, al 
cumplirse el centenario de la llegada de las 
hermanas a nuestra provincia, se colocó la 
piedra basal del nuevo edificio, ubicado en 
calle Cereceto -hoy Avenida Ignacio de la 
Roza- y Circunvalación. Esta foto del frente 
del colegio fue tomada en 1932.

https://www.sanjuanalmundo.com/
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LAS NOTICIAS DE LA TARDE

HORA DE 

CIERRE

Empezó la 
Eurocopa 2024

l El escalador 
polaco salió de 
la cárcel, pero 
}ene prohibido 
irse del país

M
arcin Banot Weik, el

youtuber e influencer po-

laco de 36 años que

había sido detenido cuando esca-

laba la Torre Globant, un edificio de

30 pisos y 125 metros, en Retiro,

recuperó la libertad, pero, por el

momento, tiene prohibido salir del

país hasta que se decida si se ho-

mologa el acuerdo de juicio abre-

viado al que llegó con el Ministerio

Público Fiscal, que incluiría una

Probation

L
a ministra de Seguridad, Patri-

cia Bullrich, viajará mañana a la

República de El Salvador para

reunirse con el presidente Nayib Bu-

kele y visitar el Centro de Confina-

miento del Terrorismo (CECOT),

entre los puntos más relevantes de

una agenda que estará enfocada en

conocer las medidas aplicadas por el

gobierno de ese país centroameri-

cano para frenar la ola de crímenes

perpetradas por bandas criminales.

l Patricia 

Bullrich 

viajará a 

El Salvador

para reunirse

con Nayib 

Bukele

l Se traslada a la 

Argen}na el frente frío de Chile

E
l frente frío que con fuertes lluvias

que causó una muerte y más de

6 mil damnificados por las inun-

daciones en Chile se desplazó a la Ar-

gentina. Los mayores daños se

concentraron en Biobío, 600 km al sur

de Santiago, donde se ubican 6.309 de

las 6.392 personas damnificadas de

acuerdo con el último reporte de las au-

toridades locales. Allí, en las últimas 24

horas, cayeron 182 mm de lluvia y se

desbordaron dos ríos en la localidad de

Curanilahue. El frente siguió su trayec-

toria hacia la Argentina, por lo cual las

autoridades chilenas cancelaron la

alerta meteorológica activa.

C
on la ceremonia inaugural, que

ha comenzado con un vídeo de

bienvenida a las 24 selecciones

que se disputan el trofeo europeo, em-

pezó la Eurocopa en Alemana. La ce-

remonia fue en estadio Allianz Arena

de Múnich: los bailarines, vestidos con

los colores de los equipos nacionales

que participan en el torneo, formaron

un círculo al ritmo de la música y sobre

un escenario de color blanco. Los bai-

larines desplegaron unas telas para

destacar todas las sedes de la Euro-

copa. Por último, la copa europea que

ansían las 24 selecciones emergió en

el centro del escenario, y así terminó el

espectáculo, en el que han participado

más de 270 personas, pero que no

llegó a los 10 minutos de duración. 

Después de esa presentación, las se-

lecciones de Alemania y Escocia salta-

ron ya al campo entre la euforia de los

asistentes. Antes del inicio del partido,

se rindió homenaje a Franz Becken-

bauer, la leyenda del fútbol alemán fa-

llecida el pasado mes de enero

La gran novedad 

del torneo
A partir de ahora, solo el capitán de

cada equipo tendrá permiso para acer-

carse a los árbitros durante las tomas

de decisiones cruciales. El resto de los

jugadores no podrán protestar ni de-

cirle nada, o recibirán una tarjeta ama-

rilla. Esto, que cambia por completo la

dinámica que los partidos tienen desde

hace décadas, pretende agilizar los

encuentros y proteger a los árbitros.

Además, en caso de que las protestas

persistan, la responsabilidad recaerá

sobre el capitán, quien podrá recibir

una tarjeta amarilla si no logra contro-

lar a sus compañeros. Esta estrategia

obliga a los capitanes a asumir un rol

más activo en la moderación y disci-

plina de su equipo.
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E
l Papa Francisco se trasladó

este 14 de junio hasta la región

de Puglia, en el sur de Italia,

para participar en la cumbre del G7,

un evento anual que reúne a líderes

de las 7 economías más avanzadas

del mundo.

A continuación, parte del discurso

completo del Papa Francisco sobre la

Inteligencia Artificial: 

“…La inteligencia artificial se origina

precisamente a partir del uso de este

potencial creativo que Dios nos ha

dado. 

Dicha inteligencia artificial, como sabe-

mos, es un instrumento extremada-

mente poderoso, que se emplea en

numerosas áreas de la actividad hu-

mana: de la medicina al mundo labo-

ral, de la cultura al ámbito de la

comunicación, de la educación a la po-

lítica. Y es lícito suponer, entonces,

que su uso influirá cada vez más en

nuestro modo de vivir, en nuestras re-

laciones sociales y en el futuro, incluso

en la manera en que concebimos

nuestra identidad como seres huma-

nos.

El tema de la inteligencia artificial, sin

embargo, a menudo es percibido de

modo ambivalente: por una parte, en-

tusiasma por las posibilidades que

ofrece; por otra, provoca temor ante

las consecuencias que podrían llegar

a producirse. 

No podemos dudar, ciertamente, de

que la llegada de la inteligencia artifi-

cial representa una auténtica revolu-

ción cognitiva-industrial, que

contribuirá a la creación de un nuevo

sistema social caracterizado por com-

plejas transformaciones de época. 

Por ejemplo, la inteligencia artificial

podría  permitir una democratización

del acceso al saber, el progreso expo-

nencial de la investigación  científica,

la posibilidad de delegar a las máqui-

nas los trabajos desgastantes; pero, al

mismo tiempo,  podría traer consigo

una mayor inequidad entre naciones

avanzadas y naciones en vías de de-

sarrollo, entre clases sociales domi-

nantes y clases sociales oprimidas,

poniendo así en peligro la posibilidad

de una “cultura del encuentro” y favo-

reciendo una “cultura del descarte”.

Este es el peligro.

La magnitud de estas complejas trans-

formaciones está vinculada obvia-

mente al rápido desarrollo tecnológico

de la misma inteligencia artificial

misma. 

Es precisamente este poderoso

avance tecnológico el que hace de la

inteligencia artificial un instrumento

fascinante y tremendo al mismo

tiempo, y exige una reflexión a la al-

tura de la situación. En esa dirección

tal vez se podría partir de la constata-

ción de que la inteligencia artificial es

sobre todo un instrumento. Y resulta

espontáneo afirmar que los beneficios

o los daños que esta conlleve depen-

derán de su uso. 

“Es una 

herramienta 

Sui Generis”

…Pero la inteligencia artificial es una

herramienta aún más compleja. Yo

diría que es una herramienta sui gene-

ris. Conviene recordar siempre que la

máquina puede, en algunas formas y

<La inteligencia ar}ûcial es un 
instrumento fascinante y tremendo=

NOTA DE TAPA

Pasa a página siguiente
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NOTA DE TAPA “LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL ES UN...”

con estos nuevos medios, elegir por

medio de algoritmos. Lo que hace la

máquina es una elección técnica entre

varias posibilidades y se basa en crite-

rios bien definidos o en inferencias es-

tadísticas. 

El ser humano, en cambio, no sólo

elige, sino que en su corazón es capaz

de decidir. La decisión es un elemento

que podríamos definir el más estraté-

gico de una elección y requiere una

evaluación práctica. Por esta razón,

frente a los prodigios de las máquinas,

que parecen saber elegir de manera

independiente, debemos tener bien

claro que al ser humano le corres-

ponde siempre la decisión, incluso con

los tonos dramáticos y urgentes con

que a veces ésta se presenta en nues-

tra vida. 

Condenaríamos a la humanidad a un

futuro sin esperanza si quitamos a las

personas la capacidad de decidir por

sí mismas y por sus vidas, condenán-

dolas a depender de las elecciones de

las máquinas. Necesitamos garantizar

y proteger un espacio de control signi-

ficativo del ser humano sobre el pro-

ceso de elección utilizado por los

programas de inteligencia artificial.

Está en juego la misma dignidad hu-

mana. 

No debemos olvidar que ninguna inno-

vación es neutral. La tecnología nace

con un propósito y, en su impacto en la

sociedad humana, representa siempre

una forma de orden en las relaciones

sociales y una disposición de poder,

que habilita a alguien a realizar deter-

minadas acciones impidiéndoselo a

otros. Esta dimensión de poder que es

constitutiva de la tecnología incluye

siempre, de una manera más o menos

explícita, la visión del mundo de quien

la ha realizado o desarrollado. 

Esto vale también para los programas

de inteligencia artificial. Con el fin de

que estos instrumentos sean para la

construcción del bien y de un futuro

mejor, deben estar siempre ordenados

al bien de todo ser humano. Deben

contener una inspiración ética. 

La polí}ca que 

se necesita 

N
o podemos ocultar el riesgo

concreto, porque es inherente

a su mecanismo fundamental,

de que la inteligencia artificial limite la

visión del mundo a realidades que

pueden expresarse en números y en-

cerradas en categorías preestableci-

das, eliminando la aportación de otras

formas. 

El paradigma tecnológico encarnado

por la inteligencia artificial corre el

riesgo de dar paso a un paradigma

mucho más peligroso, que ya he iden-

tificado con el nombre de “paradigma

tecnocrático”. 

Y es precisamente aquí donde urge la

acción política, como recuerda la encí-

clica Fratelli tutti. Ciertamente “para

muchos la política hoy es una mala

palabra, y no se puede ignorar que de-

trás de este hecho están a menudo los

errores, la corrupción, la ineficiencia

de algunos políticos, no de todos, de

algunos. 

A esto se añaden las estrategias que

buscan debilitarla, reemplazarla por la

economía o dominarla con alguna

ideología. Pero, ¿puede funcionar el

mundo sin política? No. ¿Puede haber

un camino eficaz hacia la fraternidad

universal y la paz social sin una buena

política?”.

Nuestra respuesta a estas últimas pre-

guntas es: ¡no! ¡La política sirve! Me

viene a la mente lo que un Papa dijo

sobre la política: “Es la forma más ele-

vada de la caridad, es la forma más ele-

vada del amor”. La política sirve. 

Quiero reiterar en esta ocasión que

“ante tantas formas mezquinas e inme-

diatistas de política [...], la grandeza po-

lítica se muestra cuando, en momentos

difíciles, se obra por grandes principios

y pensando en el bien común a largo

plazo. Al poder político le cuesta mucho

asumir este deber en un proyecto de

nación y más aún en un proyecto

común para la humanidad presente y fu-

tura”.

De esa manera, una economía inte-

grada en un proyecto político, social,

cultural y popular que busque el bien

común puede “abrir camino a oportuni-

dades diferentes, que no implican dete-

ner la creatividad humana y su sueño

de progreso, sino orientar esa energía

con cauces nuevos” (Laudato si’, 191)”. 

Este es precisamente el caso de la inte-

ligencia artificial. Corresponde a cada

uno hacer un buen uso, y corresponde a

la política crear las condiciones para

que ese buen uso sea posible y fructí-

fero. 

Gracias.”

Viene de página anterior

s

Javier Milei saludó al papa Francisco en la reunión del G7

https://cdn.jwplayer.com/previews/nN6CpuUU
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Tras más de 30 años de vigencia,

Santa Cruz derogó la ley de Lemas

T
ras más de 30 años de vigencia, la Legislatura de Santa

Cruz derogó la ley de Lemas, marcando una nueva era

en la política de la provincia. La sesión contó con la pre-

sencia del gobernador Claudio Vidal y de miembros de su gabi-

nete, quienes impulsaron el fin de esa legislación.

Durante décadas, la ley de Lemas fue una marca del sistema

político santacruceño. Otros distritos que utilizan actualmente

son San Luis, San Juan, Formosa y Misiones, aunque el último

caso es solo para las elecciones municipales.

La justicia de Tucumán liberó a los 
tres jugadores de Vélez acusados 

de abuso sexual

L
a Justicia de Tucumán liberó este viernes 14 a los tres

exjugadores de Velez detenidos por abuso sexual. El

juez Sebastián Mariza hizo lugar al pedido de los abo-

gados de José Florentín, Braian Cufré y Abiel Osorio. De esta

manera los futbolistas podrán regresar a sus casas mientras

dure la investigación a la espera del juicio, pero deberán cum-

plir con las restricciones dictadas. Además, se les prohibió

acercarse a la denunciante.

Braian Cufré y José Florentín están acusados de abuso se-

xual con acceso carnal agravado por la participación de dos o

más personas en calidad de coautor. Abiel Osorio enfrenta

cargos por abuso sexual simple. Sebastián Sosa es acusado

como partícipe necesario.

El FMI pidió avanzar con Ganancias

y reforzar el ajuste 

J
avier Milei se reunió este viernes con la directora del

Fondo Monetario Internacional, Kristalina Georgieva,

con quien volvió a conversar sobre el plan económico

que lleva adelante y la meta del Gobierno de liberar el cepo,

algo que también reclamó la entidad financiera. 

Al mismo tiempo, luego de la aprobación de la octava revi-

sión del programa con la Argentina, el Fondo Monetario In-

ternacional (FMI) pidió avanzar con la restitución del

Impuesto a las Ganancias para los salarios más altos, el

ajuste de los subsidios y de los gastos tributarios, reforzar el

control del gasto y flexibilizar la política cambiaria.

“Se han logrado avances sustanciales en alcanzar el equili-

brio fiscal y ahora se debe dar prioridad a seguir mejorando

la calidad de la consolidación fiscal”, dijo la subdirectora Ge-

rente del FMI, Gita Gopinath, en un comunicado difundido

en Washington.

La Corte Interamericana de Derechos

Humanos condenó a la Argen}na por no

haber esclarecido el atentado a la AMIA

L
a Corte Interamericana de Derechos Humanos declaró

responsable a la Argentina por la violación a los dere-

chos de las víctimas en el esclarecimiento al atentado a

la AMIA, ocurrido hace casi 30 años. El fallo del tribunal inter-

nacional se basó en la propia aceptación del Estado argen-

tino, en los gobiernos de Néstor Kirchner y Alberto

Fernández.

La Corte IDH determinó las siguientes medidas de reparación

integral: Obligación de investigar. Medidas de satisfacción.

Garantías de no repetición. Indemnizaciones compensatorias.

8
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Pasa a página siguiente

recopilación de datos y de la elabo-
ración de determinados indicadores,
para lo que se utilizó: 

l El SIMP Penal: una herramienta
de gestión e investigación que regis-
tra toda la tramitación del proceso
penal realizada por el Ministerio Pú-
blico. Como es un sistema informá-
tico dinámico, depende en gran
medida, del trabajo realizado por los
operadores y de la carga que reali-

cen los mismos. 

l Análisis y confección de indicado-
res: el Informe implica –en los he-
chos- un análisis de la gestión del
Ministerio Público Fiscal en función
de los tipos penales, por lo que se
han elaborado indicadores que coin-
ciden con los utilizados por el Depar-
tamento de Control de Gestión en los
informes de gestión del Ministerio
Público Fiscal.

l Publicaciones e información espe-
cialmente requeridas al Registro
Único de Detenidos –RUD-, en todo
lo referido a las Personas privadas
de la libertad por infracción a la Ley
N.°23.737 de Estupefacientes. 

l Sustancia de estupefaciente in-
cautada: por fuera del circuito siste-
matizado del Ministerio Público el
informe se complementa con las pla-
nillas que regularmente envían los
departamentos judiciales con la can-
tidad de sustancia secuestrada.

Se vuelca información discriminada
por tipo de delito, agrupándose los
mismos en cuatro categorías: comer-
cialización, tenencia para consumo,
tenencia simple y otros. Para realizar
esta clasificación se ha tenido en
cuenta la cantidad de Investigacio-
nes Penales Preparatorias (IPP) ini-
ciadas por tipo penal, discrimi-
nándolas entre los tres delitos con
mayor incidencia en el total, reser-
vándose para la categoría “otros” a
las restantes figuras.

s   s   s

Cabe consignar en sentido general
que, durante el año 2023, se inicia-

“

JUSTICIA

Por Julio 

Conte-Grand* 

Algunos datos del Informe de 
Estupefacientes para el año 2023
en la provincia de Buenos Aires

L
a Procuración General del Mi-
nisterio Público de la Provincia
de Buenos Aires ha hecho pú-

blico el Informe en materia de Estu-
pefacientes Ley 23.737 para el año
2023.

La construcción de los datos esta-
dísticos que se presentan en este In-
forme, se realizó utilizando el
Sistema Informático del Ministerio
Público (SIMP Penal) como principal
base de datos para obtener la infor-
mación a analizar y procesar, puesto
que es el sistema que utilizan los
operadores judiciales para el registro
de sus actuaciones en cada una de
las investigaciones.

En él sólo se analiza la variación in-
teranual de los datos correspon-
diente a los años 2022 y 2023. 

s   s   s

El proceso de trabajo para la confec-
ción del Informe ha requerido de la

Cabe consignar en 

sentido general que, 

durante el año 2023, se 

iniciaron en la provincia 

de Buenos Aires 76.390 

Investigaciones Penales

Preparatorias (IPP) por 

infracción a la Ley de 

Estupefacientes N.°23.737 

y sus modificatorias”.  
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JUSTICIA

“ Para el año 2023 la 

comercialización de 

estupefacientes representa

más del 66% de las IPP 

iniciadas en el periodo, 

seguido por las iniciadas

por tenencia para consumo,

con el 25,96% y por 

aquellas relativas a la 

categoría otros, que 

alcanza el 3,91% del total”.  

Viene de página anteriors

ron en la provincia de Buenos Aires

76.390 (IPP) por infracción a la Ley

de Estupefacientes N.°23.737 y sus

modificatorias.

Al comparar la cantidad de IPP ini-

ciadas respecto del año anterior se

observa que hubo una reducción del

1,54%, lo que representa un total de

1.193 IPP menos que en el año

2022. Resulta de interés observar

que las IPP iniciadas por comerciali-

zación de estupefacientes tuvieron

un incremento representativo del

20,76%, en relación al año 2022. 

La mayor disminución estuvo dada

por las IPP de tenencia de estupefa-

cientes para consumo personal,

cuya reducción fue del 29,47% pa-

sando de 28.111 durante 2022 a un

total de 19.828 investigaciones. Para

el caso de tenencia simple, se refleja

una baja del 21,45%, no obstante lo

cual, para su ponderación acabada,

es preciso tener en cuenta que en

términos absolutos esa disminución

fue de 762 IPP. 

Para el año 2023 la comercialización

de estupefacientes representa más

del 66% de las IPP iniciadas en el

periodo, seguido por las iniciadas

por tenencia para consumo, con el

25,96% y por aquellas relativas a la

categoría otros, que alcanza el

3,91% del total (en su mayoría se

corresponden a la infracción del art.

5 penúltimo párrafo de la ley y a la

entrega o suministro a título gratuito

3inciso e-). Por su parte las IPP ini-

ciadas por tenencia simple, repre-

sentan el 3,65% del total. 

Se advierte que las IPP se inician

principalmente en sede policial

(68.515 IPP). Ahora bien, cuando se

despliegan las diferentes formas de

inicio que habilita este canal, se ob-

serva que las modalidades varían de

acuerdo a las circunstancias particu-

lares de cada caso. En efecto,

61.363 del total de IPP iniciadas, co-

rresponden a iniciadas por acta de

procedimiento en sede policial, y en

menor medida por acta de preven-

ción, siendo muy inferior los porcen-

tajes en que la notitia criminis (acto

preprocesal que comunica a la auto-

ridad que tiene el deber de investigar

un hecho con relevancia jurídico-

penal perseguible de oficio) es acer-

cada por el ciudadano, como por

ejemplo en sede policial por denun-

cia (1.192), denuncias en sede judi-

cial (2.547), por el sistema del

Ministerio de Seguridad de la provin-

cia de Buenos Aires (1.895) u otras

alternativas.

El esquema de finalización en las

causas de tenencia para consumo

varía naturalmente en relación al

resto de los tipos delictuales. El

42,56% de las IPP fueron desestima-

das, el 35,83% fueron archivadas por

el principio de oportunidad (facultad

del órgano fiscal en virtud de las cir-

cunstancias de la investigación) y el

21,41% fueron archivadas en función

del art. 268 del Código Procesal

Penal (cuando a juicio del Fiscal no

hubiere prueba suficiente sobre la

existencia del hecho o la autoría de

él), lo que equivale en conjunto a

más del 99% del total de las IPP de

tenencia para consumo. 

Este comportamiento resulta evi-

dente y esperado por el tipo de figura

en particular, donde la cantidad se-

cuestrada hace indiscutible que la te-

nencia sea para consumo personal.

(*) Procurador General de la 

Suprema Corte de Justicia de la

Provincia de Buenos Aires

Algunos datos
del Informe...

El criterio seguido principalmente en

función de los lineamientos de polí-

tica criminal diseñados por la Procu-

ración General sumado a lo

sostenido a nivel doctrinario como ju-

risprudencial es que dicha circuns-

tancia no sea objeto de persecución

penal. 

s   s   s

El Informe tiene gran relevancia; es

un medio de publicidad de los actos

del Ministerio Público Fiscal que pro-

mueve el desarrollo de la capacidad

institucional para propiciar políticas

públicas basadas en evidencia, así

como para la toma de decisiones de

política criminal en la esfera que co-

rresponda a la institución.
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U
na serie de anuncios que
tienen vinculación con el
transporte de pasajeros

en la provincia tuvo lugar en la
mañana de hoy. Entre ellos se en-
cuentra la implementación de be-
neficios para estudiantes de los
niveles inicial, primario, secunda-
rio, terciario y universitario (pre-
sencial) y para los docentes. La
otra novedad es que, a partir del
martes 18 de junio, comenzará a
regir oficialmente un aumento en
el boleto de colectivo, de acuerdo
a lo acordado con las empresas
de transporte público. De esta
manera, la primera sección ten-
drá un valor de $560, el escolar
costará $187 y el boleto docente
$280. Esta nueva tarifa se verá
impactada en el sistema SUBE
en un plazo aproximado de 15
días. 

s   s   s

En el caso de los beneficios para
estudiantes y al personal docente
acreditado por el Ministerio de
Educación, estará la posibilidad
de pagar el boleto de la sección
solicitada, con un descuento del
50% en el caso del docente y de
la tercera parte, en el caso del es-
tudiante.
Además, anunció el lanzamiento
de becas, donde el Estado se
hará cargo de la totalidad del
valor del boleto. 

s   s   s

Es importante aclarar que la Pro-
vincia otorgará en ambos casos
la cantidad de 4 (cuatro) pasajes
diarios por estudiante/docente de
lunes a viernes en horario de
05:00hs a 23:59hs, quedando
fuera de este parámetro fines de
semanas, feriados nacionales y
provinciales, y el receso invernal.

La ministra de Gobierno, Laura Palma, y el secretario de Tránsito y 
Transporte, Marcelo Molina realizaron los anuncios en la mañana de hoy

YA NO SERÁ NECESARIA LA CREDENCIAL

Aumenta el boleto de colec}vos y para 
estudiantes de menores ingresos será gratuito

l Ingresar a:
https://boletoescolar.sanjuan.gob.ar

Encontrarás la siguiente descripción:

Boleto Escolar

l ¿Cómo hago para iniciar 
mi solicitud?

Para acceder a este boleto, deberás en
principio tener una tarjeta SUBE regis-
trada a tu nombre. Luego deberás
completar el formulario  que se en-
cuentra abajo con todos los datos del
solicitante y del beneficiario.  Posterior-
mente, te llegará un mail notificando
que tu solicitud fue registrada. Esta pa-
sará a un periodo de revisión y se noti-
ficará a tu correo si la solicitud fue
aprobada.

l ¿Cómo se si aprobaron
o no mi solicitud?

Luego de la etapa de revisión te llegara
un mail a tu correo notificando el es-
tado de solicitud (Aprobado o Recha-
zado). Podrás consultar también el
estado de tu trámite ingresando tu DNI

en el  campo de estado que está abajo.

l Completé el formulario y a los
días me llegó un mail con un link

para adjuntar documentación, ¿Qué

hago?

Si no figuras en el padrón de Educa-
ción, te enviaremos un link que te lle-
gará a tu correo en el cual deberás
cargar la documentación solicitada, un
solo archivo PDF con DNI y certificado
de escolaridad o regularidad.

l ¿Qué tengo que hacer cuando
aprueben mi solicitud?

Me llego un mail donde dice que mi so-
licitud fue aprobada ¿Qué debo hacer
ahora? Deberás esperar el tiempo indi-
cado en el mail. Luego, tendrás que
acercarte por una terminal SUBE (o
desde tu Smartphone con NFC) y
pasar tu tarjeta para que se aplique el
boleto diferenciado en tu plástico.

l ¿Qué pasa si rechazan
mi solicitud?

Si te rechazan la solicitud te llegará un
mail a tu correo con los motivos.

Los pasos para acceder al boleto escolar

https://boletoescolar.sanjuan.gob.ar/
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L
a nueva quita que anunció PAMI

en 27 medicamentos que tenían

cobertura total o parcial para sus

afiliados prendió el botón de alerta en el

sector farmacéutico del país y San Juan

no es la excepción. Es que la obra so-

cial estatal para jubilados representa

hoy, para las farmacias, alrededor del

60 % de las ventas, según datos del

sector.

Con la nueva medida que deja sin gra-

tuidad o precios diferenciales casi a una

treintena de fármacos, se proyecta otra

fuerte caída en el consumo, esta vez

por parte de las personas mayores. Es

el temor que tienen en el sector farma-

céutico. 

Hay que aclarar que PAMI quitó de la

lista de medicamentos algunos conside-

rados “no esenciales” porque no son

para tratar enfermedades crónicas o

aquellas que impliquen riesgo de vida.

Estos, se aclaró a nivel nacional, siguen

en el programa nacional llamado “Vivir

Mejor” (con cobertura total) y la lista de

Precio PAMI (con descuentos arriba del

60%). Sin embargo, varios de los medi-

camentos o moléculas que sí fueron eli-

minados de las coberturas de ambos

programas son los considerados de

consumo “periódico” para los farmacéu-

ticos, debido a las características de las

personas afiliadas a esa obra social.

Algunos de estos son analgésicos, su-

plementos vitamínicos, antibióticos, an-

tialérgicos y cicatrizantes, entre otros. 

Farmacias, en alerta por la quita de
medicamentos gratuitos para jubilados

NOTA DE TAPAViernes 14 de junio de 2024

C
ansados de los hechos de inse-

guridad, como robos en los ne-

gocios e incluso en la vía

pública, los propietarios nucleados en la

Cámara de Comerciantes Unidos están

juntando firmas para presentar una nota

en la Secretaría de Seguridad recla-

mando mayor presencia policial en el

microcentro.

“Estamos preocupados por la situación,

que se agrava día tras día”, dijo Marcelo

Quiroga, que presidente la cámara que

nuclea sobre todo a dueños de locales

de las galerías comerciales.

Entre los hechos que van en creci-

miento mencionó la tarea de las meche-

ras, que incluso utilizan niños en su

accionar. Y el accionar de quienes sus-

traen por ejemplo un celular a quien

está tomando un café en cualquier ne-

gocio de la peatonal.

“Queremos que la gente venga tran-

quila a comprar al centro y no que está

preocupada por si le roban algo”, dijo

Quiroga.

“Los hurtos frecuentes no solo repre-

sentan una amenaza para la seguridad

de los comerciantes y clientes, sino que

también generan un clima de inseguri-

dad que desalienta la actividad comer-

cial en el microcentro. Por lo tanto, insto

respetuosamente al secretario de Segu-

ridad a considerar la posibilidad de au-

mentar la presencia policial en esta

área con el fin de reducir estas conduc-

tas delictivas y garantizar un entorno

seguro y propicio para el desarrollo de

la actividad comercial”, dice el texto de

la nota que están preparando los pro-

pietarios de la Cámara de Comercian-

tes Unidos.

Comerciantes del microcentro piden más seguridad



14 Viernes 14 de junio de 2024

L
a intención por estos días en la
Municipalidad de la Ciudad de
San Juan es que no todo el co-

mercio se concentre en el microcen-
tro, sino también generar otros polos
comerciales en zonas de Trinidad,
Concepción y Desamparados. Así,
con mobiliario urbano especial, carte-
lería y una iluminación distintiva, pro-
mover otras zonas para el desarrollo
comercial.

Un antecedente de esta modalidad
tuvo lugar en Santa Lucía, donde se
han ido desarrollando como centros
para el apoyo del comercio en distin-
tas zonas del departamento.
“Ése es nuestro objetivo, lo prometí
en campaña. Ahora con el FODERE
2024 hemos pedido más luminarias,

P
or casos detectados en San
Juan, desde la Dirección de
Niñez, Adolescencia y Fami-

lia están trabajando en el abordaje
de 30 familias. Lo que intentan
desde el organismo oficial es la
aplicación de medidas de preven-
ción para evitar la vulneración de
los derechos de niños, niñas y ado-
lescentes.

“La problemática del trabajo infantil
es compleja, porque los grupos fa-
miliares lo toman como una estrate-
gia de supervivencia y se normaliza
el hecho de que los niños, niñas y
adolescentes salgan a trabajar lim-
piando vidrios, vendiendo estampi-
tas, y eso implica la vulneración del
derecho del menor. El tiempo dedi-
cado al ocio, al estudio, a la recrea-
ción lo ocupan trabajando y eso no
está bien”, aseguró Raquel Trin-
cado, a cargo de la dirección pro-
vincial.

El procedimiento de abordaje que

activan cada vez que detectan un
menor en presunta actividad laboral
en las calles sanjuaninas es complejo.
“El programa cuenta con operadores
que recorren las calles y cuando se
encuentran a un menor en alguna si-
tuación de trabajo o de vulnerabilidad,
se lo aborda, se hacen algunas pre-
guntas sobre si está acompañado, y si

se logra un acercamiento, se hace
un seguimiento con la familia para
hacer una concientización sobre el
trabajo, dejando en claro que no es
correcto”, explicó la funcionaria.

El propósito final es intentar sacar
a los chicos de la tarea que venían
realizando.

pero no solo para luz en las calles,
sino luz para inaugurar esos polos co-
merciales que los tenemos en Desam-
parado, que los tenemos en Trinidad,
que los tenemos en Concepción”, dijo
la intendenta Susana Laciar.

La idea del proyecto es “poner en
valor distintas zonas de Capital para
justamente darle identidad, para que
los vecinos sepan que pueden encon-
trar eso que estaba buscando” en dife-
rentes puntos del departamento y no
sienta que para tenerlo debe ir sí o sí
al microcentro2, explicó la jefe comu-
nal. Y agregó que “eso nos evita no
solo concentración de tráfico en el mi-
crocentro, sino también una ciudad
que va creciendo más allá de las cua-
tro avenidas. Desde la municipalidad

Trabajan con 30 familias por 
casos de trabajo infan}l en San Juan

Buscan generar nuevos polos
comerciales en Capital

pensamos en poner en valor con mo-
biliario, con luz y con la posibilidad de
un reordenamiento”.

Susana Laciar dijo que trabaja en

un plan para desarrollar nuevas

zonas comerciales.
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PASO EN 

L uego de los problemas forma-
les que impidieron hasta
ahora la convocatoria a elec-

ciones en el Colegio de Magistra-
dos de la provincia, hay una nueva
fecha, prevista para el próximo 27
de junio. 
En el anterior llamado hubo un error
en la convocatoria por los edictos,
que generó que Personería Jurídica
interviniera y lo suspendiera. Tras
este traspié las actuales autorida-
des lograron enmendar el error y
convocar a una nueva elección.

En esta oportunidad, y como hacía
muchos años que no ocurría, habrá
dos listas en las elecciones del co-
legio, la agrupación que nuclea a
los jueces de la provincia. En la dis-
puta se van a enfrentar dos letra-
das, Ana Lía Larrea, que apuesta a
la continuidad. Y en la vereda de
enfrente estará Adriana Tettamanti,
titular del Juzgado Contencioso Ad-
ministrativo de la provincia.
A la hora de expresar su propuesta,

la jueza Tettamanti dijo que “quere-
mos ir por la defensa de la investi-
dura y por una mejor adminis-
tración de la justicia”.
Por la continuidad en el puesto se pre-
senta Larrea, quien en su haber ex-
hibe haber pasado por distintos
cargos, desde empleada judicial, se-

cretaria de un Juzgado de Paz, fis-
cal y actual jueza de Cámara en el
Tribunal de Impugnación”.
Entre sus propuestas para una
nueva gestión dijo que “queremos
seguir siendo el nexo con la
Corte y continuar trabajando en
la mejora de la carrera judicial”.

vernal, que incluso todavía no co-
mienza oficialmente. 
Pastore agregó que “es probable otro
frente de nieve a partir del jueves de la
semana que viene. En resumen, no
hemos tenido nevadas extraordinarias
hasta el día de la fecha, pero las con-
diciones de precipitaciones ocurridas y
frio han permitido la acumulación sos-
tenida de nieve-hielo en las zonas
frías, lo que augura un mejor derrame
hídrico para la próxima temporada”.

Nueva fecha: Habrá elecciones en el 
Colegio de Magistrados el 27 de junio

Siguen 
las buenas

noticias con
la caída de
nieve en la
cordillera

“Está nevando desde el día de ayer 
en forma localizada sobre la 
cuenca del río San Juan. La nieve 
caída es de mayor densidad (según 
los modelos) y se espera que hoy 
nieve también en la cuenca del rio 
Jáchal”, fue el comentario de Silvio 
Pastore, especialista en Glaciología, 
Nivología y Cambio Climático y do-
cente de la UNSJ. Lo hizo en “Canal 
Rural”, un grupo de WhatsApp, inte-
grado en su mayoría por productores 
sanjuaninos.
De esta forma siguen llegando bue-
nas noticias sobre la temporada in-

De esta forma se confirma lo que
viene sosteniendo Gustavo “Huevo”
Muñoz, un conocido fotógrafo, ci-
neasta y publicista sanjuanino, que
con una camioneta equipada con oru-
gas y que puede transportar dos
motos de nieve viene recorriendo la
cordillera sanjuanina. Y anticipa que,
por lo que él viene viendo, ya se han
dado las condiciones para que la nieve
se compacte y se acumule para la pró-
xima temporada estival.

Ana Lía Larrea y Adriana Tettamanti, en la pelea
por conducir el Colegio de Magistrados.

Así lucía
la semana
pasada la
cordillera
sanjua-
nina,
según la
imagen
captada
por
“Huevo”
Muñoz.





Inauguran la muestra sobre Antonino

Aberastain en Casa de Sarmiento

E
ste viernes 14 de junio se inaugura en la Casa Natal

de Sarmiento, a las 17 horas, la muestra “Aberas-

tain, el mejor amigo de Sarmiento”, exposición en la

que Pocito será el único municipio que tendrá un espacio

debido a la historia y la importancia que tiene el prócer para

el departamento. En la muestra, que estará abierta al pú-

blico hasta agosto, se exhibirán documentos que pertene-

cieron a Aberastain, entre ellos, correspondencia entre

Magdalena Brihuega, viuda de Antonino, y su primo Sar-

miento.

Rivadavia Ciudad lanza el concurso

de cortometrajes El Ventanal

de Cuyo

L
a Municipalidad de Rivadavia, en el aniversario

462 de la fundación de la Ciudad de San Juan, or-

ganiza un concurso de cortos culturales que desta-

quen nuestro patrimonio. Está destinado a jóvenes

sanjuaninos de hasta 20 años y mediante un corto de

hasta tres minutos, con la coordinación de la Dirección

de Educación, Empleo y Juventud. Hay dos temáticas.

Uno el hecho histórico del día 13 de iunio de 1562 y San

Juan hoy en día, sus lugares, costumbres, su gente.
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Una nueva edición de la Feria

Agroproduc}va en el Parque

L
a Feria Agroproductiva vuelve a escena. La cita es

este sábado 15 de junio en el paseo de Las Pal-

meras del Parque de Mayo, de 9 a 14. Cerca de

120 stands entre productores y emprendedores de la

provincia expondrán sus productos para el público en

general, formando parte del evento más destacado de la

provincia que organiza la cartera de Producción, Trabajo

e Innovación por intermedio de la Secretaría de Agricul-

tura, Ganadería y Agroindustria, a través de la Dirección

Desarrollo Agropecuario.

Habrá opera}vos de esterilización

de mascotas

C
on el fin de cuidar a las mascotas y evitar la pro-

liferación de animales callejeros, los quirófanos

móviles del programa de Tenencia Responsable

de Mascotas de Ambiente, recorrerán distintas localida-

des de Albardón. Realizarán esterilización, vacunación,

desparasitación y chipeo de perros y gatos. El operativo

se extenderá hasta el 28 de junio. Las cirugías son gra-

tuitas, pero hay que inscribir previamente a las masco-

tas. Se puede llamar a los números 4305937 ó al

WhatsApp 2644305057, de lunes a viernes, de 8 a 12.



Cómo funcionará EMICAR en la

semana del 17 al 21 de junio

P
ara evitar inconvenientes y demoras en los trá-
mites de quienes necesitan renovar o sacar por
primera vez el carnet de conductor, el Ministerio

de Gobierno dio a conocer el funcionamiento de EMI-
CAR en la semana del 17 al 21 de junio. De acuerdo a
los informado, tanto el martes 18 como el miércoles
19 la atención será normal, en horario de 7:15 a
14:00. Pero los días 17, 20 y 21 serán feriados nacio-
nales, mientras que en el último caso se trata de un
feriado con fines turísticos.

Desde Jáchal piden que se cambie

la fecha de la Fiesta Nacional del Sol

A
nte la superposición de fechas entre la Fiesta de
la Tradición y la Fiesta Nacional del Sol, el muni-
cipio de Jáchal presentó una nota al gobernador

Marcelo Orrego, solicitando la reconsideración de las fe-
chas elegidas para realizar la celebración provincial. La
nota, que lleva la firma del intendente Matías Espejo, fue
presentada en el Ministerio de Turismo, Cultura y De-
porte, bajo número de expediente 1200-000767.

La Ciudad invita a un viaje

al pasado en la Plaza 25

L
a intención es realizar un recorrido por la historia
de San Juan con fotos históricas, autos de época,
actores caracterizados y folclore cuyano. Se trata

de una actividad en el Mes de la Fundación de la Ciudad
deSan Juan, en la que la Municipalidad de la Ciudad
propone una actividad denominada “San Juan, una Pos-
tal”. Esta intervención se llevará a cabo el sábado 15 de
junio, de 11:00 a 13:00, en la Plaza 25 de Mayo, ofre-
ciendo a los sanjuaninos un recorrido por la historia de la
provincia.

Con}nuará el programa Garrafa

Hogar en 4 departamentos de la

provincia

E
l Ministerio de Producción, Trabajo e Innovación,  a
través de la Dirección de Defensa al Consumidor,
llevará las unidades de 15 kg y 10 kg. el próximo

martes 18 a Rawson y Albardón; mientras que el miércoles
19 llegará a Zonda y Ullum. La garrafa de 10 kg que se
consigue en el mercado por valores que superan los
$15.000, podrá adquirirse a sólo $7.000, contra entrega de
una garrafa vacía en condiciones. En tanto que la garrafa
de 15kg podrá adquirirse a $12.000.
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S
egún informaron desde la Policía Rural N°1, el
operativo se desarrolló tras una investigación en
una vivienda del barrio Felipe Cobas, en Caucete.

En la vivienda, los efectivos secuestraron seis
benteveos, cuatro cardenales y catorce jaulas, entre
ellas tramperos y de transporte. Por su parte, el dueño
de la propiedad, del que no trascendió la identidad, fue
aprehendido por infringir el artículo 206° de la ley 941-r.
Tras el operativo, desde la Secretaría de Ambiente y la
Policía de San Juan recordaron que la caza y venta de
especies autóctonas está prohibida y aseguraron que
continuarán desplegando operativos de control y
rescate.

A
yer por la noche, un Volkswagen Gol, conducido
por Edith Basoluc, y un Toyota Corolla chocaron
en la esquina de Larraín y Tucumán, en Capital.

El toque entre ambos vehículos no fue muy fuerte, pero
la conductora del Toyota Alejandra Sisterna,
acompañada por Cintia Rodríguez, perdió el control y
terminó chocando con una casa. Por las declaraciones
de las protagonistas, el auto VW Gol circulaba por
Tucumán de Sur a Norte y el Corolla (donde venían dos
mujeres) lo hacían por Nicanor Larraín de Este a Oeste.
La conductora del auto VW fue trasladada al Hospital
Rawson ya que manifestaba tener mucho dolor en su
hombro derecho.  En el lugar trabajó personal de
comisaría 3ra y personal de UFI Delitos Especiales
N°5.

Atrapan a un hombre en Caucete que
cazaba y vendía aves protegidas
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Dos autos chocaron en una
esquina de Trinidad

De}enen a una de las ladronas que
saquearon un comercio céntrico

V
alentina Bustos tiene 18 años y es por ahora la

principal acusada de un robo de cerca de 2

millones de pesos. La chica y un adolescente de

17 años serían los ladrones que destrozaron la puerta de

vidrio de una tienda en pleno centro sanjuanino, y se

alzaron con un botín en dinero en efectivo y numerosas

prendas de vestir. La joven está realmente complicada. Al

momento de su detención, en el barrio San Francisco,

Chimbas, vestía una de las camperas sustraídas el

pasado martes 4 de junio del local de “Modas Na-ipó”, en

calle Laprida, metros al este de Mendoza. Se encontraron

además tres camperas de las sustraídas en el negocio y

la suma de 200 mil pesos en efectivo. El menor de 17

años fue puesto a disposición del Juzgado de Menores.

POLICIALES

E
n el día de ayer, una camioneta Ford Eco Sport
circulaba por la avenida Central cuando, por
razones que aún se investigan, impactó con una

moto guiada por una mujer, que venía por calle Entre
Ríos. La motociclista quedó tendida en el asfalto y luego
fue trasladada al Hospital Rawson para su atención
médica. Según dijeron los testigos, la esquina donde
ocurrió el accidente es conocida por su falta de
semaforización y por ser escenario frecuente de
siniestros viales. De hecho, los vecinos vienen
reclamando hace tiempo la instalación de un semáforo
en el lugar para mejorar la seguridad vial. 

Una camioneta impactó a una
moto en una esquina céntrica
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pOLICIALES

D
os motociclistas, de quienes no trascendieron
sus nombres, resultaron heridos en un siniestro
vial en el mediodía de ayer en Rivadavia.

Coincidió con el momento en el que se registraban
fuertes ráfagas de viento Zonda. Por causas que se
investigan, impactaron contra el costado de un auto
cuando circulaban por inmediaciones de calles Lavalle
y Malvinas Argentinas. Como consecuencia, fueron
asistidos en el lugar por personal de ambulancias del
107 y los trasladaron al hospital. Interviene la
comisaría jurisdiccional. 

Dos motociclistas heridos al
chocar entre sí en Rivadavia

21

D
os motocicletas circulaban anoche por callejón

Muñoz en El Medanito, Rawson. En un momento,

rozaron sus manubrios y los protagonistas cayeron

al asfalto. Una moto era conducida por S.M., de 17 años, y

lo acompañaba Melani Rocío Ramos Ahumana, de 21 años.

En la otra moto viajaban Carlos Jeremías Centeno -18

años- y Milagros Rocío García -19 años-. Producto de la

caída, Ramos Ahumana fue trasladada al Hospital Rawson

tras presentar fractura de cráneo y otras heridas. Por otra

parte, García no quiso ser atendida. Al llegar la policía al

lugar del hecho, no estaban ninguno de los conductores ni

las motos. Tras ser comisionados por las cámaras del

Cisem, uno de ellos fue capturado posteriormente. Se trata

del adolescente de 17 años. Personal policial llegó a su

casa, en calle Nacional, y manifestó que no tenía la moto.

Luego la encontraron en la casa de un amigo.

Dos motos chocaron en El Medanito y
una de las acompañantes quedó con
graves heridas

E
l procedimiento estuvo a cargo del personal de la

Unidad Rural 1 y se concretó sobre ruta Nacional

141, en la zona del control fitosanitario en Vallecito.

Al solicitar información sobre el automóvil que venía

desde Chepes, se determinó que el mismo tenía papeles

apócrifos, ya que el mismo había denunciado como

robado en La Rioja y venía conducido por un hombre de

30 años, que no fue identificado por la Policía.  Al

requerir la documentación del rodado, el hombre

presentó una licencia apócrifa, quedando detenido por el

delito de uso de documentación falsa, mientras que el

auto contaba con un pedido de secuestro por el delito de

hurto de automotor de la provincia de La Rioja.

De}enen a un hombre con auto
robado y licencia adulterada

Ciclista mordido por perros en Albardón

U
n joven de apellido González, de 21 años,
cuando circulaba por calle Rawson en
Albardón, fue sorprendido por dos perros que

salieron de una finca y comenzaron a perseguirlo, lo
atacaron y lo mordieron fuertemente en la pierna
derecha. A pesar del dolor, González se subió a su
bicicleta y escapó de la zona. No obstante, al ver las
heridas observó que ambas sangraban, por lo que
frenó en medio de la Ruta 40 con el objetivo de
solicitar ayuda.  Justo por la zona pasó un familiar que
lo cargó en su vehículo y lo trasladó hasta el Hospital
José Giordano donde fue atendido por personal
médico. Por la profundidad de las heridas tuvieron
que hacerle una serie de puntos y luego pudo
regresar a su hogar.
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Independiente del Valle cambiará su

localía ante Boca en la Sudamericana

B
oca deberá cruzarse contra Independiente del

Valle por un lugar en los octavos de final de la

Copa Sudamericana. Los dirigidos por el argentino

Javier Gandolfi no jugarán en el Estadio Banco Guayaquil

y deberán cambiar de localía frente al Xeneize.  La Con-

mebol exige un mínimo de capacidad de 20.000 para los

16avos. El estadio del Negriazul contiene lugar para

12.000 simpatizantes, por lo cual, esa es la razón por la

que deberá jugar en otra cancha contra Boca el 17 de

julio. 

Faus}no Oro está a dos puntos de

ser el maestro internacional de

ajedrez más joven del mundo 

H
ace cuatro días que Faustino Oro, el niño argen-

tino de 10 años, puso en marcha la ilusión de

hacer realidad un nuevo sueño: convertirse en el

maestro internacional más joven en el historial de este

juego. Faustino, con piezas blancas, se impuso ante el

gran maestro español David Lariño (de 35 años), totalizó

3,5 puntos y quedó a dos de la hazaña cuando restan tres

ruedas para el final del certamen. 

Crisis en River tras la derrota:

<Renunciá Demichelis=

R
iver perdió 2-0 en su visita a Deportivo Riestra y

la historia caída volvió a colocar en el centro de

la polémica a Martin Demichelis, que por más

que ganó tres títulos y fue el mejor puntero de la fase

de grupos de la Copa Libertadores 2024 sigue más que

cuestionado por los hinchas ante la pobre imagen en

sus últimos partidos fuera del Monumental. En Figueroa

Alcorta 7597 se encontrar el hall central del club repleto

de panfletos pidiendo la renuncia de Demichelis.

Los hijos de Lionel Messi y Luis

Suárez debutaron con el Inter

Miami en un torneo internacional

para menores de 12 años

E
l equipo Sub 12 del Inter Miami, con la presencia

de Thiago Messi y Benjamín Suárez, hizo su es-

treno en el torneo de fútbol La Liga FC

Futures que se desarrolla en Orlando, Estados Unidos, y

reúne a 12 clubes de distintos países en busca de poten-

ciar a los jóvenes proyectos de todo el mundo en un

marco de competencia. Thiago y Benjamín salieron a la

cancha en Orlando, donde empataron 0-0 contra Real

Sociedad en un certamen de futuras promesas junto a

otros equipos de España, Brasil y Marruecos.
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El TC2000 disputará la quinta fecha

de la temporada en el Circuito San

Juan Villicum

E
l Ministerio de Turismo, Cultura y Deporte, a través de
la Secretaría de Deporte, anuncia que el TC2000 dis-
putará la quinta fecha de la temporada en el Circuito

San Juan Villicum el fin de semana del 22 y 23 de junio. En la
categoría corre el sanjuanino Ulises Campillay con el Toyota
Corolla N° 111 alistado en el equipo Halcón Motorsport. El
valor de las entradas será el siguiente: Boxes $15.000, Gene-
ral $8.000 y menores hasta 12 años sin cargo. 

Con Messi de arranque, Argen}na se

enfrenta a Guatemala en su úl}ma

prueba antes de la Copa América 

E
n el marco del segundo y último amistoso, previo
a la Copa América 2024, la Selección Argentina
se enfrenta este viernes ante Guatemala en Esta-

dos Unidos. El partido se juega en el Commanders Field
de Maryland desde las 21 horas de la Argentina. Sin la
confirmación oficial del entrenador Lionel Scaloni, sí an-
ticipó que Lionel Messi volverá al primer equipo luego
de ser suplente en el triunfo 1-0 del pasado domingo.

En España aseguran que

Real Madrid llegó a un acuerdo

con Mastantuono

F
lorentino Pérez, presidente del Real Madrid, aceleró
las negociaciones para incorporar a Franco Mastan-
tuono, la joven promesa de apenas 16 años

de River Plate. El club blanco ya alcanzó un acuerdo sala-
rial con el jugador, que viene de romper récords con la ca-
miseta del conjunto millonario y de destacarse en el
Mundial Sub 17 con la selección argentina. El siguiente
paso será cerrar el precio de traspaso con River Plate,
equipo que ha tasado al jugador en 45 millones de euros. 

Talleres organizó un crucero con

futbolistas e hinchas

E
l 8 de diciembre se cumplirán 25 años de la consa-
gración de Talleres de Córdoba en la extinta Copa
Conmebol, que fue la única conquista internacional

de un equipo de esa provincia. Para celebrar, su dirigen-
cia organizó un evento especial en un crucero durante
nueve días y ocho noches. Partirá el 4 de diciembre
desde el Puerto de Buenos Aires. Luego pasará por Mon-
tevideo (Uruguay), Camboriú, Ilhabela, Río de Janeiro
(Brasil) y regresará a Buenos Aires. Se podrá conocer a
los jugadores del plantel que hizo historia en 1999.
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G
regorio Pérez Companc es

sinónimo de gran fortuna en

Argentina. Este viernes se

conoció la noticia que el patriarca de la

familia falleció a los 89 años.

“Goyo” fue la imagen de la cuarta for-

tuna familiar más grande de la Argen-

tina, valuada en USD 4.200 millones

según el ranking de la revista Forbes

que también lo ubicó en el puesto 767

de los hombres más ricos del mundo.

No siempre Goyo fue millonario. Nació

en un hogar muy humilde el 23 de

agosto de 1934 en Buenos Aires. De

acuerdo al libro “Los dueños de la Ar-

gentina II” de Luis Majul, fue hijo bioló-

gico de Benito Bazán y Juana

Emiliana Molina, que decidieron darlo

en adopción cuando tenía la edad de

11 años.

Su madre adoptiva sería Margarita

Companc de Perez Acuña, y su padre

Ramón Perez Acuña. Fue Margarita la

que incorporó al niño al grupo familiar,

al que se ocupó que fuera tratado

como un hijo más.

El matrimonio Pérez Companc tenía

otros tres hijos. Ninguno tuvo descen-

dencia, quedando Gregorio como el

único heredero.

Para la fecha en que Goyo dio sus pri-

meros pasos en cargos de alta res-

ponsabilidad, allá por los años ´70, la

familia Perez Companc ya partici-

paba en la industria naviera –el ne-

gocio de origen del grupo– y

también de la industria forestal,

agropecuaria y financiera, como pro-

pietaria del Banco Río, hoy Santander.

Con el correr de los años y ya con

Gregorio al frente del holding, el grupo

Falleció 
Gregorio 
Pérez 

Companc

se diversificó aún más al tiempo que

se enfocó en diferentes nichos dentro

de los sectores en los que ya operaba.

Así nació en 1999, por ejemplo, una

de las principales alimenticias de la

Argentina, Molinos Río de la Plata,

lo que marcó el ingreso de los Perez

Companc a esa industria, tras haber

adquirido el año anterior una de las

bodegas más emblemáticas del país,

Nieto Senetiner.

Pero dos años después, la crisis por el

colapso de la convertibilidad obliga-

ría a Perez Companc a tomar una

de las decisiones más difíciles de su

vida empresarial: vender el cora-

zón del grupo familiar, la petro-

lera Perez Companc, dedicada a la

perforación y terminación de pozos

petrolíferos y gasíferos. La opera-

ción se concretó en septiembre de

2002, a manos de la brasileña esta-

tal Petrobras que desembolsó más

de USD 1.100 millones.

A
fines de mayo de este

año, se anunció que tres

de sus 7 hijos les com-

praron a sus hermanos las princi-

pales compañías del grupo en

unos USD 550 millones. Luis

Perez Companc, actual cabeza

del conglomerado empresarial,

junto a sus hermanas Rosario y

Pilar, se quedaron con el control

de Molinos Río de la Plata, Moli-

nos Agro y la petrolera Pecom.

Los vendedores fueron sus her-

manos Jorge, Cecilia y Catalina.

Pablo, el menor de los herma-

nos, vendió su participación en

las empresas hace unos años y

vive en Estados Unidos.

La mayor de sus hijas, Margarita,

murió en 1984 a los 19 años en

un accidente automovilístico en

la Patagonia. 

Pero era conocida su pasión por

los autos y también por el

campo. Tras el retiro se dedicó a

Goyaike, la sociedad agropecua-

ria dedicada a la crianza de

vacas Hereford además de ove-

jas para la producción de lana, el

lejano origen de los negocios de

sus ancestros en la Patagonia a

principios del siglo pasado.

Junto a su esposa, María del

Carmen “Munchi” Sundblad Bec-

car Varela, ideó la conformación

de la Fundación Temaiken, enti-

dad sin fines de lucro que admi-

nistra el primer bioparque de

América latina, en el que se inau-

guró, además, el primer local de

la cadena de Heladerías Mun-

chi´s, el negocio al que se dedicó

su mujer desde principios de los

2000.

La herencia
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CUMPLEAÑOS

Federico Cuenca
15-06

Evangelina 
Fernández 15-06

Mauricio Héctor
Cruz 15-06

Guillermo Albors
15-06

Nancy Beatriz
Bocce 16-06

Graciela Herrera
15-06

Víctor Doña
15-06

Flavia Serrano
15-06

Sergio Arancibia
16-06

Juan Carlos No-
guera Ramos 16-06

Gabriela Zalazar

17-06

María Alejandra

Araya 17-06

Antonio Montagno

17-06

Enrique Alejandro
Esterman 17-06

Horacio Lanzone

17-06

Silvia Beatriz 

Yanadel 17-06

Julio Pérez

16-06

Carlos Laciar

16-06

Jésica Rodríguez
16-06

Martina Bailón
16-06

¿ CUMPLEN AÑOS 
MAÑANA SÁBADO 15

Guillermo Albors: propietario
de “Maison Verte” Jardines Ver-

ticales

Víctor Doña: ingeniero
Laura Muñoz
Fabián Navarro: periodista en
FM del Sol

Mónica López: docente
Evangelina Fernández
Carmen Tello
Gabis Robledo: artista plástico
Viviana Araya
Graciela Herrera: periodista 
Flavia Serrano
Mauricio Héctor Cruz: arqui-
tecto

Juan Ángel Villa: psicólogo
Federico Cuenca: estilista
Alfredo Ricardo Aguiar Aré-
valo: empresario

Marcelo Bazzani
José Fernando Mascarell
Federico Paduano
Gabriela Sánchez
Alberto Pacheco
Lucía Mariel Aballay Andrada
Josefina Sánchez Gómez
Yolanda Esthela Zunino Gar-
cía
Sofía Paz Dávila Castro
Leopoldo Julián Méndez
Nicolás Elías Villarreal
Mauro Bustamante
Jorge Nazara
Carolina Malaisi
Román Rodríguez Oro
Andrea González: peluquera

¿ CUMPLEN AÑOS 
EL DOMINGO 16
Jésica Rodríguez: arquitecta
Sergio Arancibia: sonidista y
músico

Pablo José Soto: licenciado en
Administración de Empresas

Martina Bailón 
Carlos Laciar: periodista
Juan Carlos Noguera Ramos:
juez de Cámara Civil

Nancy Beatriz Bocce
Silvia Sosa
Emiliano Puyg Cangialosi
Julio Pérez: sommelier

José Pablo Otarola: licenciado
en Administración de Empresas

Osvaldo Norberto Arias
Jorge Antonio Ariza: contador

Marcelo Vizzarri
Lidia Salinas
Julia Amorós
Mario Quiroga
Gabriela Díaz: profesora de
Matemática

Natalia Peña
Leonardo Rivera
Liliana Gaytán

¿ CUMPLEN AÑOS  EL 
LUNES 17

Adrián Gil: comerciante

Anahí del Valle Navarro
Horacio Lanzone
Antonio Montagno
Enrique Alejandro Esterman:
perito electromecánico

Silvia Beatriz Yanadel
María Alejandra Araya: escri-
tora, profesora de Letras

Gabriela Zalazar: camarógrafa

Mauro Benedetti
José <Pepe= Tejada
Enrique Echegaray Moya:
médico

José Fernando Tanoni
Pedro Manuel Gimeno
María Cristina Doña
Claudia Leticia Ruiz
Agustín Castro Mugnani
María Silvana Godoy Alaluf
Silvia Leticia Rivadero: mé-

dica

Estela Heredia
Carina Naveda
Noelia Brioni
Ana Belén López
Luz Diápolo
Paula Montaña
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José “Pepe” Tejada
17-06
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FALLECIERON
HOY EN SAN JUAN

¿1946 nace en la ciudad de New York el

magnate inmobiliario Donald John Trump,

quien en 2017 se convirtió en el 45.º presi-

dente de Estados Unidos

¿1982 las tropas argentinas firman en

Puerto Argentino la rendición ante las bri-

tánicas en la guerra de las Islas Malvinas

¿1986 muere en Ginebra, Suiza, Jorge

Luis Borges. Uno de los más destacados

poetas, cuentistas y ensayistas del país.

¿Día mundial del donante de sangre.

¿ El 14 de junio de 1905 fue fundada la

primera institución deportiva de la provin-

cia, el Club Atlético de la Juventud, dedi-

cada fundamentalmente al fútbol. 

¿1909 nace en Mendoza Rogelio Elíseo

Pérez Olivera, poeta, periodista y escritor,

diputado provincial, fundador de una fami-

lia sanjuanina.

¿1922 fue fundado en San Juan el Club

Atenas de Pocito.

¿1940 en el marco de la Segunda Guerra

Mundial (1939-1945), el ejército alemán

entra en París.

EFEMÉRIDES 14 DE JUNIO

DÓLAR BANCO NACIÓN

DÓLAR BLUE

DÓLAR BOLSA

COMPRA

COMPRA

COMPRA

COMPRA

VENTA

VENTA

VENTA

VENTA

VENTA

DÓLAR CONTADO CON LIQUI

DÓLAR TARJETA-TURISTA

$882,00           $922,00

$1250,00         $1280,00

$1242,30         $1245,50

$1259,80         $1293,20

$1475,20

DÓLAR OFICIAL

DÓLAR EN SAN JUAN

BLUE EN SAN JUAN
$884,11
$942,97

$887,57
$940,86

$1220,00
$1320,00

Juan Ramón Salinas 

Juan Mari 

Liliana Garrido Fuensanta 

Rubén Alberto Cano

Sergio Javier Avellaneda

Adelina Fanny Ruartez 

Carolina Talquilda Simonazzi 

Ramón Antonio Manrique. Velatorio:

sala velatoria de calle Gral. Paz 218

(Oeste). Sepelio: 15-06 a las 11 horas

en el cementerio de Albardón

Roberto Uzair. Velatorio: sala velatoria

de Av. Mendoza 3661 (Sur) Rawson.

Sepelio: 15-06 a las 9 horas en el ce-

menterio Parque Alborada.

Juan Carlos León. Velatorio: sala ve-

latoria municipal de 9 de Julio. Sepelio:

15-06 a las 9 horas en el cementerio

Parque El Palmar.

EL CLIMA
DE HOY

MÁXIMA

18° 8°
MÍNIMA

Parcialmente nublado. 
Descenso de la

temperatura.  Vientos 
moderados del sector Sur. 
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Laura Romera

MÁXIMA

SÁBADO 15

17°
MÍNIMA

4°

Algo nublado. 
Vientos modera-
dos a fuertes del
Suroeste

Algo nublado. 
Vientos modera-
dos a fuertes del
Suroeste

MÁXIMA

DOMINGO 16

17°
MÍNIMA

6°

Algo nublado.
Vientos modera-
dos del Sur

MÁXIMA

LUNES 17

19°
MÍNIMA

4°

PRONÓSTICO
EXTENDIDO



Humor

- ¿Vos sabés que es un
lodo?
- No lo sé...
-Un pajado vede...

-Hay dos palabras que te
van a abrir todas las puer-
tas en la vida...
-¿Cuáles son?
-Tire y Empuje...

-Si las Zucaritas causan
diabetes, entonces el tigre
qué es?
-No sé
-Un asesino cereal...

- Tengo dos hijos gemelos...
- ¿Y cómo haces para reco-
nocerlos?
- Fácil, el rubio tiene un
lunar en el brazo y el moro-
cho lo tiene en el cuello...

- Me dijo que la hiciera
volar...
- ¿Y qué hiciste?
- Le saqué los tornillos al
columpio...

- Me robaron todas las si-
llas de la casa...
- Uy que embole...
- Si, no sabés cómo me
siento...

- ¿Por qué Tarzán no usa
cuchillo?
- ¿Por qué?
- Porque tiene a Chita.

-Bienvenido a la tienda de
informática, ¿en qué lo
ayudo?
-¿Tiene la última Mac?
-En Combo y la que chorrea
en chedar...

-La policía halló un cadá-
ver...
-¿Y saben quién es?
-Le preguntaron pero no
respondió...

- ¿Y a qué se dedica tu
mamá?
- Ella es lavandera...
-Que interesante, ¿de qué
país?

Diez cor}tos

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10
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Por Miguel Camporro

PELÍCULAS Y SERIES
PARA NO PERDERSE

NETFLIX

Clanes

Género: Drama  |  Thriller
Origen: España |  2024
Duración: 8 capítulos de 50 minu-
tos 
Dirección: Jorge Guerricaecheva-
rría, Roger Gual
Reparto: Clara Lago, Tamar Novas,
Xosé Touriñan, Chechu(Salgado,
Melania Cruz, Miguel de Lira

Una nueva abogada llega para esta-
blecerse en el pequeño pueblo de
Cambados, Galicia. Se llama Ana
(Clara Lago) y su presencia no pasa
desapercibida para nadie, incluido
Daniel (Tamar Novas), hijo de un
importante narcotraficante y cabeza
visible del <clan de los Padín= mien-
tras el padre permanece en prisión.
Ana, con amplia experiencia en uno
de los mejores bufetes de Madrid,
ha decidido empezar de cero en
Cambados con la intención de sal-
dar cuentas con su pasado.
La plataforma vuelve a poner el foco
en el mundo del narcotráfico, esta
vez con una trama ambientada en
Galicia.

Por Daniel Manrique

Calif.:

8


